

timonio de este amor, me esforzaré en asistir á la aspersión del agua bendita antes de la misa.

LECCION XV.

El Cristianismo sensibilizado. — De las procesiones y de la primera parte de la misa.

P. ¿En qué consisten las procesiones?

R. En ciertas marchas religiosas y solemnes del clero y del pueblo.

P. ¿Es muy antiguo el uso de las procesiones?

R. Data de la antigua Ley, y ha sido siempre practicado en la Iglesia.

P. ¿Con qué objeto se hacen las procesiones?

R. Con el de aplacar á Dios, de pedirle sus favores, ó de darle gracias por sus beneficios.

P. ¿Qué nos recuerdan las procesiones?

R. Que somos viajeros en la tierra, manifestándonos la cruz que abre la marcha, seguida de las banderas, que para llegar al cielo debemos seguir las huellas de Jesucristo y de los Santos.

P. ¿Por qué se hace la procesion antes de la misa mayor del domingo?

R. Esta procesion se hace en memoria de la resurreccion de Nuestro Señor.

P. ¿En cuántas partes se divide la santa misa?

R. En seis: la *primera* comprende la preparacion que se hace al pié del altar; la *segunda*, desde el Intronio hasta el Ofertorio; la *tercera*, desde el Ofertorio hasta el Cánon; la *cuarta*, desde el Cánon hasta el Padre nuestro; la *quinta*, desde el Padre nuestro hasta la Comunión, y la *sexta*, desde la Comunión hasta el fin de la misa.

P. ¿Qué significa la palabra misa?

R. Despido, porque en los primeros siglos el diácono despedía á los catecúmenos en el Ofertorio, y á los fieles al fin de la misa, diciendo á los primeros: *Catecúmenos*,

salid; y á los segundos: *Idos, ha llegado el momento de salir.*

P. ¿De qué se compone la primera parte de la misa?

R. De la señal de la cruz, de un salmo, del *Confiteor*, y de otras muchas oraciones propias para excitar la humildad y el arrepentimiento.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber establecido el santo sacrificio de la misa, en el cual me aplicais los méritos de vuestra pasion y muerte; hacedme la gracia de que asista á ella con mayor piedad y devocion de lo que he hecho hasta ahora.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *rezaré el Confiteor al principio de la misa con mucha devocion.*

LECCION XVI.

El Cristianismo sensibilizado. — De las incensaciones y de la segunda parte de la misa.

P. ¿Qué hace el sacerdote al subir al altar?

R. Besarle por respeto, implorando de Dios el perdón de sus pecados, en nombre de los Santos cuyas reliquias descansan en el altar.

P. ¿Qué ceremonia sigue á estas oraciones?

R. En las misas solemnes la incensacion, cuyo uso en el culto divino fue prescrito á Moisés por el mismo Dios.

P. ¿Qué simboliza el incienso?

R. La caridad, la oracion, y el buen olor que de nuestras virtudes debe desprenderse.

P. ¿Por qué se incienso el altar?

R. Para honrar á Nuestro Señor en el altar que le representa, y sobre el cual se inmola.

P. ¿Por qué se incienso al sacerdote y al clero?

R. Para honrar á Nuestro Señor en la persona de sus ministros.

P. ¿Qué practica el sacerdote despues de la incensacion?

R. Se dirige al lado de la Epístola, y lee el Intróito que da principio á la segunda parte de la misa; la palabra *Intróito* significa entrada, por la razon de que se canta al acercarse el sacerdote al altar para celebrar la misa.

P. ¿De qué se compone el Intróito?

R. Ordinariamente se compone de algunos versículos de los Salmos, á fin de anunciar el gran misterio que va á verificarse, y por el cual suspiraron durante tanto tiempo los justos de la antigua Ley.

P. ¿Qué oracion sucede al Intróito?

R. El *Kyrie eleison*, palabras griegas que significan: Señor, apiadaos, y que se repiten nueve veces para unirse á los nueve coros de los Angeles.

P. ¿Qué es el *Gloria in excelsis*?

R. Un himno de alabanza que la Iglesia dirige á Dios despues de haber implorado su misericordia, y que debemos rezar regocijándonos con los Angeles por el nacimiento del Salvador, el cual no tardará en inmolarse por nosotros en el altar.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber perpetuado el sacrificio del Calvario; hacedme la gracia de que me penetre de los sentimientos de compuncion, de gratitud y de gozo que inspiran las primeras oraciones de la misa.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios, y en testimonio de este amor, *me esforzaré en rezar el Kyrie eleison como los primeros cristianos.*

LECCION XVII.

El Cristianismo sensibilizado.—De la segunda parte de la misa (continuacion).

P. ¿Qué hace el sacerdote al terminar el *Gloria in excelsis*?

R. La señal de la cruz, y esto 1.º para imitar á los primeros cristianos, que la hacian antes y despues de sus principales acciones; 2.º para recordar que el sacrificio del altar es el mismo que el de la cruz.

P. ¿Qué hace en seguida?

R. Besar el altar, á fin de beber en el seno del Salvador, representado por el altar, la paz que desea á los fieles, al decirles: *El Señor sea con vosotros*; á lo que el pueblo contesta: *Y con tu espíritu.*

P. ¿De qué oracion van seguidas estas palabras?

R. De la llamada *Colecta*, porque se hace por la reunion de los fieles, y porque contiene en resúmen todas las demandas que debemos presentar á Dios.

P. ¿Con qué palabras termina la *Colecta*?

R. Con estas: *Por Nuestro Señor Jesucristo*; pues oramos en nombre de Jesucristo, y por sus méritos esperamos en el buen éxito de nuestras demandas: el pueblo contesta *Amen: Así sea.*

P. ¿Qué se practica despues de la *Colecta*?

R. Empiézase la *Epístola*, que es una lectura sacada de los Libros sagrados, y ordinariamente de las Cartas de los Apóstoles; durante la *Epístola* los asistentes toman asiento á fin de escucharla con mas recogimiento.

P. ¿Qué oracion sucede á la *Epístola*?

R. El *Gradual* ó responso, por medio del cual el pueblo manifiesta hallarse dispuesto á practicar las instrucciones que acaba de oír; llámase *Gradual*, porque se canta desde las gradas del facistol.

P. ¿Con qué otro nombre es conocido?

R. Con el de *Tracto*, por cuanto en los dias de luto y de ayuno esta contestacion del pueblo se canta con tono

triste y lánguido : en los dias de alegría se canta con tono mas gozoso, y va acompañado del *Alleluia*.

P. ¿Qué se entiende por el *Alleluia*, y qué por la Prosa?

R. El *Alleluia* es una expresion de gozo y el canto de los Santos en el cielo ; las prosas son su continuacion, y por esto se las llama tambien *secuencias*.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber mezclado las instrucciones y oraciones durante la segunda parte de la misa, á fin de prepararme dignamente para los santos misterios ; hacedme la gracia de que preste atencion al sentido de todos los cánticos y de todas las ceremonias.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios ; y en testimonio de este amor, *escucharé la Epistola con ferviente deseo de aprovecharme de ella.*

LECCION XVIII.

El Cristianismo sensibilizado.— De la segunda y de la tercera parte de la misa.

P. ¿De qué va seguida la Prosa?

R. De la lectura del Evangelio.

P. ¿Cómo se practica la lectura del Evangelio en las misas solemnes?

R. Con muchas oraciones y ceremonias propias para inspirarnos un profundo respeto por la palabra divina ; la cruz, algunos cirios encendidos y el incienso preceden al libro de los Evangelios, sobre el cual hace el diácono la señal de la cruz para recordarnos que el Evangelio es el predicador de la cruz.

P. ¿Qué contesta el pueblo á la lectura del Evangelio?

R. Estas palabras : ¡ *Alabado seas, Señor Jesucristo!* pues el Evangelio es un inmenso beneficio : durante su lectura se mantienen los asistentes en pié para indicar que están prontos á marchar en pos de Jesucristo.

P. ¿De qué va seguida la lectura del Evangelio?

R. De la instruccion llamada *sermon*, que significa anuncio, porque el sacerdote anuncia en ella las fiestas de la semana, los futuros matrimonios y finalmente la palabra de Dios ; lo cual nos manifiesta la importancia de asistir á la misa parroquial.

P. ¿Qué hace el sacerdote despues de la instruccion?

R. Vuelve al altar y entona el *Credo* ó el Símbolo, el que se canta por todos los asistentes para indicar que creemos firmemente todas las verdades que nos han sido enseñadas.

P. ¿En qué punto empieza la tercera parte de la misa?

R. Despues del *Credo*, y se extiende hasta el Prefacio ; cuanto precede hasta el Ofertorio se llamaba antiguamente misa de los catecúmenos.

P. ¿Qué oracion reza entonces el sacerdote?

R. La llamada Ofertorio, durante la que los primeros cristianos ofrecian el pan y el vino destinados para el santo sacrificio, y debemos nosotros ofrecernos á Dios para ser inmolados con Nuestro Señor.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber rodeado el santo sacrificio de tantas oraciones hechas expresamente para reanimar mi fe y mi piedad ; hacedme la gracia de que penetre su espíritu.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios ; y en testimonio de este amor, *escucharé la lectura del Evangelio como habria escuchado al mismo Jesucristo Salvador nuestro.*

LECCION XIX.

El Cristianismo sensibilizado.— De la tercera parte de la misa (continuacion).

P. ¿Qué practica el sacerdote despues de rezar el Ofertorio?

R. Descubre el cáliz, que se ha tenido cubierto por respeto, y luego extiende el corporal.

P. ¿Qué se entiende por corporal?

R. Un lienzo cuadrado, destinado para recibir el cuerpo de Nuestro Señor; debe ser de lino, porque de lino era la mortaja en que fue envuelto el Salvador.

P. ¿Qué es la pália?

R. La pália, que significa cobertera, es un carton colocado entre dos telas¹, destinado para cubrir el cáliz.

P. ¿Qué hace el sacerdote despues de haber descubierto el cáliz?

R. Toma la patena sobre que descansa la hostia que ofrece á Dios por sí, por los asistentes, y por todos los fieles vivos ó difuntos.

P. ¿Y luego?

R. Toma el cáliz, en el cual derrama vino y un poco de agua para representar la union del pueblo fiel con Nuestro Señor, y lo ofrece por el mundo entero, supliendo al Espíritu Santo que descienda á convertir aquellas ofrendas en el cuerpo y en la sangre de Jesucristo.

P. ¿De qué va seguida la ofrenda del pan y del vino?

R. De la bendicion del pan bendito y de la cuesta.

P. ¿En qué consiste el pan bendito?

R. En un pan santificado que se distribuye en la misa del domingo, como una prueba de la caridad y union que deben reinar entre todos los cristianos.

P. ¿Cómo debemos comerlo?

R. Con respeto, animados del espíritu de caridad y con el deseo de la Comunión, de que es el símbolo.

P. ¿Por qué despues del Ofertorio se lava el sacerdote los dedos?

R. Para purificarlos de toda mancha, y para darnos una gran leccion de santidad.

P. ¿Por qué se hace la cuesta en la misa mayor?

R. Para enseñarnos que la caridad no consiste en palabras sino en obras, y para tocar el corazon de Dios cumpliendo su precepto: *Dad, y se os dará.*

¹ En España, como en Italia, se usa para cubrir el cáliz de un lienzo sencillo, bien que guarnecido de encajes.

P. ¿Es muy antigua esta costumbre?

R. Tanto como el Cristianismo.

P. ¿Á qué se destina el producto de las cuestas?

R. Á sufragar los gastos de la iglesia y al socorro de los necesitados.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por recordarme con la ofrenda del pan bendito que todos somos hermanos; hacednos la gracia de que nos amemos los unos á los otros como hijos de una misma familia.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *contribuiré siempre que pueda á la cuestacion del domingo.*

LECCION XX.

El Cristianismo sensibilizado.—De la tercera y de la cuarta parte de la misa.

P. ¿Qué hace el sacerdote despues del lavatorio de los dedos?

R. Vuelve al medio del altar, y suplica á la santísima Trinidad que acepte el sacrificio que ofrece á su gloria.

P. ¿Y luego?

R. Besa el altar, se vuelve hácia el pueblo, del cual se despide, diciendo: *Orad, hermanos*, y reza la Secreta.

P. ¿En qué consiste la Secreta?

R. En una oracion por la cual el sacerdote pide á Dios que se digne bendecir los dones de los fieles y á los mismos fieles, á fin de que sean para él un agradable sacrificio, y llámase *secreta*, porque se reza en voz baja.

P. ¿En qué punto empieza la cuarta parte de la misa?

R. En el Prefacio, y dura hasta el Padre nuestro.

P. ¿Qué es el Prefacio?

R. Una *introduccion* á la grande oracion llamada *Cánon*.

P. ¿En qué consiste este?

R. El Cánón, es decir, la *regla*, son las oraciones pres-

critas por la Iglesia para ofrecer el santo sacrificio, oraciones que no es permitido alterar; el Cónon data de la mas remota antigüedad, y debemos rezarlo con profunda veneracion y respeto.

P. ¿Qué nos recuerdan las primeras oraciones del Cónon?

R. Los principales fines por los que se ofrece el sacrificio, las personas que toman en él una parte especial, y finalmente la comunión que existe entre la Iglesia del cielo y la de la tierra.

P. ¿Qué debemos practicar al rezarlas?

R. Debemos amoldar nuestras intenciones en las de la Iglesia, formar con todos únicamente un corazón y un alma, y poner toda nuestra confianza en la intercesión de los Santos.

Dios mío, que sois todo amor, gracias os doy por las sublimes lecciones de fervor y de caridad que me dais en las oraciones del santo sacrificio; ayudadme para que las comprenda bien y las rece como los primeros cristianos.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *asistiré á la misa con el ánimo de una víctima.*

LECCION XXI.

El Cristianismo sensibilizado.—De la cuarta parte de la misa (continuacion).

P. ¿Qué hace el sacerdote antes de la consagración?

R. Toma posesión de la víctima extendiendo las manos sobre el pan y el vino, en cuya ocasión debemos considerarnos como víctimas y ofrecernos á Dios.

P. ¿Qué pide luego el sacerdote?

R. El mayor de los milagros, la conversión del pan y del vino, en el cuerpo y en la sangre de Jesucristo, y tiene poder para conseguirlo.

P. ¿Quién le confirió semejante poder?

R. El mismo Salvador diciendo: *Haced esto en memoria de mí.*

P. ¿Qué hace en seguida?

R. Pronuncia con voz natural y sencillamente, á imitación del mismo Nuestro Señor cuando hacia milagros, las palabras de la consagración.

P. ¿Por qué eleva la hostia y el cáliz despues de la consagración?

R. Para presentar á la adoración de todos al Salvador que acaba de inmolarse.

P. ¿Qué hace el sacerdote despues de la elevación del cáliz?

R. Reza una oración ofreciendo el cuerpo de Nuestro Señor al Dios Padre, en memoria de su Pasión, de su Resurrección y de su Ascensión.

P. ¿Y qué le pide?

R. Que reciba favorablemente la víctima que le presenta, y los corazones de los fieles, que le ofrece junto con aquella.

P. ¿Y qué mas?

R. En el *Memento* por los difuntos, le pide la entrada de las almas del purgatorio en la Jerusalem celeste.

P. ¿Qué debemos desear durante estas oraciones?

R. Ser víctimas dignas de Dios, á fin de conseguir el cielo, que es el efecto del sacrificio, y confiar plenamente para obtenerlo en los infinitos méritos de Nuestro Señor.

Dios mío, que sois todo amor, gracias os doy por haber instituido el augusto sacrificio de nuestros altares; hacédme la gracia de que asista á él como habria asistido al del Calvario.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *estaré profundamente recogido durante la consagración.*

LECCION XXII.

El Cristianismo sensibilizado. — De la quinta parte de la misa.

- P. ¿En qué punto empieza la quinta parte de la misa?
R. En el Padre nuestro, y comprende hasta la Comunión; el Padre nuestro va precedido de un prefacio ú oración preparatoria, para ayudarnos á rezarlo como se debe.
- P. ¿Qué hace el sacerdote despues del Padre nuestro?
R. Divide la hostia sobre el cáliz, coloca una parte de ella en la sangre preciosa, para manifestar la íntima union que vamos á contraer con Nuestro Señor por medio de la Comunión, y deposita las otras dos en la patena para comulgar despues.
- P. ¿Qué practicaban en aquel instante los primeros cristianos?
R. Dábanse el ósculo de paz para indicar que se amaban como hermanos, costumbre de la que ha quedado un resto en el ósculo que el diácono da al Clero en los dias de fiesta.
- P. ¿Qué es el *Agnus Dei*?
R. Una oración por la que el sacerdote pide á Nuestro Señor que nos dé la paz en este mundo y en el otro.
- P. ¿Qué oraciones reza el sacerdote despues del *Agnus Dei*?
R. Tres muy hermosas, con objeto de disponerse inmediatamente para recibir á Nuestro Señor.
- P. ¿De qué palabras van seguidas?
R. De las del Centurion: *Señor, no soy digno de que entreis en mi casa; mas decid una sola palabra, y mi alma quedará limpia.*
- P. ¿Por qué se reza el *Confiteor* antes de comulgar?
R. Para excitarse á la compuncion y á la humildad.
- P. ¿En qué consisten las abluciones?
R. En ciertas purificaciones, por las cuales el sacer-

dote limpia su boca y sus dedos, á fin de que nada quede en ellos de las santas especies.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haberme permitido asistir con tanta frecuencia á vuestro adorable sacrificio, y os pido perdon por todas las irreverencias de que me he hecho culpable.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *comulgaré sacramental ó espiritualmente cuantas veces oiga misa.*

LECCION XXIII.

El Cristianismo sensibilizado. — De la sexta parte de la misa.

- P. ¿Cuál es la sexta y última parte de la misa?
R. La acción de gracias, que comprende desde la Comunión hasta el Evangelio de san Juan.
- P. ¿En qué consiste la antifona llamada Comunión?
R. En una oración que antiguamente se cantaba durante la Comunión; pues así como se canta en los festines de los reyes, la Iglesia ha querido que se cantase también durante el banquete en que el hombre se sienta á la mesa del mismo Dios.
- P. ¿Qué se entiende por Postcomunión?
R. Una oración que despues de la Comunión se reza en acción de gracias.
- P. ¿Qué significa el *Ite, missa est*?
R. *Idos, os despido*; es decir: Podeis retiraros, ya ha concluido la misa.
- P. ¿Dícese siempre *Ite, missa est*?
R. No, señor, pues antiguamente en los dias de ayuno se invitaba al pueblo á continuar en sus alabanzas á Dios, y se decia: *Bendigamos al Señor, Benedicamus Domino*; por esto es que se dice todavía, sobre todo durante el Adviento y la Cuaresma.
- P. ¿Con qué objeto da el sacerdote la bendición?

R. Para manifestar á los fieles su anhelo de que conserven los frutos del santo sacrificio, su afeccion y su deseo de que obtengan todos la salvacion.

P. ¿Por qué se reza el Evangelio de san Juan?

R. Por el profundo respeto que siempre se ha tenido hácia aquellas santas palabras, tanto, que los mismos gentiles habrian querido verlas grabadas en letras de oro en todos los lugares de reunion, á fin de que nadie dejase de leerlas.

P. ¿Qué dice el pueblo al terminarse el Evangelio?

R. El pueblo, por boca del acólito, contesta: *Deo gratias: Gracias á Dios*; es decir, gracias sean dadas á la santísima Trinidad por todos sus beneficios, de que es un resúmen el sacrificio del altar.

P. ¿Cómo debemos salir de misa?

R. Con mucho recogimiento, y además debemos portarnos durante todo el dia como si hubiésemos asistido en el Calvario á la muerte del Salvador.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haberos inmolado por mí en el Calvario, y por renovar cada dia vuestro sacrificio en nuestros altares; suplicoos que penetreis mi corazon de las disposiciones que llenaban el vuestro cuando espirásteis en la cruz.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *saldré de misa con profundo recogimiento.*

LECCION XXIV.

El Cristianismo sensibilizado.—De los dias de la semana y del mes.

P. ¿Cómo debemos considerar los dias de la semana?

R. Como una continua fiesta, en la que es preciso honrar á Dios por la santidad de nuestra conducta.

P. ¿Por qué se establecieron fiestas particulares?

R. Para reanimar nuestro fervor y excitar nuestro re-

conocimiento recordándonos los grandes misterios de la Religion.

P. ¿Qué nombre da la Iglesia á los dias de la semana?

R. El *de ferias*, que significa reposo y fiesta, para recordarnos que cada dia debe ser para nosotros un dia de descanso por la cesacion del pecado, y un dia de fiesta por el gozo de una conciencia pura.

P. ¿Qué particulares devociones van unidas á cada uno de los dias de la semana?

R. El domingo está consagrado á la santísima Trinidad; el lunes á las almas del purgatorio; el martes á los Angeles de la guarda; el miércoles á la Pasion; el jueves á la Eucaristía; el viernes á la muerte de Nuestro Señor, y el sábado á la santísima Virgen.

P. En los primitivos siglos ¿qué eran los miércoles y viernes de cada semana?

R. Dias de *estaciones*, es decir, dias de ayuno, de oraciones y de reunion en el sepulcro de los Mártires?

P. ¿Qué observas en los dias del mes?

R. Que la Iglesia ha dado á cada uno de ellos el nombre de un Santo, para recordarnos cada dia el ejemplo de nuestros hermanos que están en el cielo, alentarnos á seguir su ejemplo, y á imitar sus virtudes.

P. ¿Qué debemos practicar para corresponder á esta intencion de la Iglesia?

R. Leer la Vida del Santo de cada dia, sobre todo en familia.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haberme dado en la Vida de los Santos y en cada dia de la semana nuevos ejemplos y nuevos motivos de santificarme; haced que me aproveche de ellos para gloria vuestra y felicidad de mis hermanos.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *leeré cada dia la Vida de los Santos.*

LECCION XXV.

El Cristianismo sensibilizado.—Del Adviento.

P. ¿Qué se entiende por Adviento?

R. El *Adviento*, palabra que significa llegada ó advenimiento, es un tiempo de oraciones y de penitencia establecido por la Iglesia á fin de prepararnos para la fiesta de Navidad.

P. ¿Cuánto tiempo dura?

R. Cuatro semanas, símbolo de los cuatro mil años durante los cuales fue esperado el Mesías.

P. ¿Qué debemos practicar para pasar el Adviento del modo debido?

R. Penetrarnos de los dos sentimientos que la Iglesia desea inspirarnos.

P. ¿Cuál es el primero?

R. Un sentimiento de penitencia.

P. ¿Qué medio emplea la Iglesia para inspirárnoslo?

R. Nos recuerda la idea del juicio final, y las palabras que san Juan dirigia á los judíos á orillas del Jordán: *Haced penitencia; preparad las vías del Señor: haced derechos sus senderos.*

P. ¿Y qué mas?

R. Adopta en sus ornamentos el color morado, y suprime en una parte de sus oficios el *Gloria in excelsis* y la *Alleluia*.

P. ¿Cuál es el segundo sentimiento que quiere la Iglesia inspirarnos?

R. Un ardiente deseo del Mesías.

P. ¿Qué practica para lograrlo?

R. Nos invita á suspirar por su venida como los Patriarcas y los Profetas, anunciándonos en las Epístolas y en los Evangelios de la misa el próximo advenimiento del Mesías.

P. ¿Qué otra cosa hace desde el 15 de diciembre hasta el 23 del mismo mes?

R. Nos hace repetir las grandes antífonas, que son otros tantos ardientes suspiros por el Mesías.

P. ¿Qué debemos practicar para no defraudar las intenciones de la Iglesia?

R. Para ello debemos: 1.º renunciar al pecado; 2.º hacer algunas obras de mortificación; 3.º desear ardientemente en nuestros corazones la venida de Nuestro Señor; 4.º vivir con mayor recogimiento y fervor que en los tiempos ordinarios.

P. ¿Por qué debemos pasar el Adviento del modo dicho?

R. Por varios motivos: 1.º por obediencia á la Iglesia; 2.º por reconocimiento hácia Jesucristo; 3.º por nuestro interés espiritual, pues nuestro fervor será la medida de las liberalidades del Mesías.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber establecido el santo tiempo del Adviento con el fin de prepararme para la fiesta de Navidad; hacedme la gracia de que lo pase santamente.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *repetiré cada día mientras dure el Adviento la siguiente oracion: Divino niño Jesús, venid á nacer en mi corazón.*

LECCION XXVI.

El Cristianismo sensibilizado.—Fiesta de la inmaculada Concepcion de la santísima Virgen.

P. ¿Qué fiesta se celebra el día 8 de diciembre?

R. La de la inmaculada Concepcion de la santísima Virgen.

P. ¿Á quién honramos con esta fiesta?

R. Á la santísima Virgen preservada del pecado original.

P. ¿Por qué fue la santísima Virgen preservada del pecado original?

R. Porque así convenia á la gloria de la santísima Trinidad, puesto que María santísima es la querida Hija

del Padre, la Madre del Hijo, y la Esposa del Espíritu Santo.

P. ¿Es muy antigua esta fiesta?

R. En Oriente data de los primeros siglos de la Iglesia, y en Occidente de antes del XII. San Anselmo, arzobispo de Cantorbery, contribuyó mucho á su propagación, y los Sumos Pontífices han concedido grandes indulgencias á los que la celebren dignamente.

P. ¿Qué debemos observar acerca del establecimiento de esta fiesta?

R. Que al establecerla, la Iglesia no ha adquirido nuevas luces, que solo ha manifestado su sabiduría obedeciendo á la órden de la providencia y á las necesidades de sus hijos.

P. ¿Cómo nos santifica la fiesta de la inmaculada Concepcion?

R. Advirtiéndonos que debemos imitar en cuanto nos sea posible la pureza sin mancha de la santísima Virgen, puesto que hemos de recibir en la comunión el mismo Dios de que fue ella Madre.

P. ¿Qué debemos practicar para celebrarla dignamente?

R. Debemos: 1.º dar gracias á Dios por haber preservado á la santísima Virgen del pecado original; 2.º felicitar á Maria por tan glorioso privilegio; 3.º robustecer en nosotros la resolución de evitar las menores faltas; 4.º hacer alguna obra buena para honrar dignamente á la santísima Virgen, y merecer su proteccion.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber preservado á la santísima Virgen de la mancha del pecado original; hacedme la gracia de que conserve toda mi vida, ó de que recobre prontamente la inocencia de mi Bautismo.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, rezaré todos los dias tres Ave Marias en honor de la inmaculada Concepcion.

LECCION XXVII.

El Cristianismo sensibilizado.— De las cuatro Témporas y vigiliás.

P. ¿En qué consisten las cuatro Témporas?

R. En tres dias de ayuno que corresponden al fin de cada estacion del año, y cuyo origen data de los tiempos apostólicos; al establecerlas la Iglesia nos dió otra prueba de su celo por nuestra felicidad.

P. ¿Cómo así?

R. Porque ha determinado el tiempo y modo de cumplir el precepto de Nuestro Señor: *Si no haceis penitencia, pereceréis todos*, precepto que á todos nos comprende como á hombres, como á pecadores y como á cristianos.

P. ¿Qué habria sucedido sin el establecimiento de las cuatro Témporas?

R. Que la mayor parte de los hombres, olvidando el precepto divino que les manda hacer penitencia, habrian llegado delante de Dios cargados de deudas, y hubieran sido condenados al infierno, ó al menos á un riguroso purgatorio.

P. ¿Cómo nos hace cumplir la Iglesia el precepto de la penitencia?

R. Ordenándonos tres clases de ejercicios: el ayuno, la oracion y la limosna, antídoto de las tres grandes pasiones que viven en nosotros; el amor del placer, el amor de los honores y el amor de las riquezas.

P. ¿Qué objeto particular tuvo además del expresado al establecer las cuatro Témporas?

R. Varios, y son: 1.º pedir perdón á Dios de los pecados cometidos durante la estacion que acaba de transcurrir; 2.º darle gracias por los favores que nos ha dispensado; 3.º atraer las bendiciones del cielo sobre las ordenaciones, y 4.º ayudarnos á pasar mas cristianamente la estacion que va á empezar.

P. ¿En qué consisten las vigiliás?

R. En un día de abstinencia y de ayuno que precede á las grandes festividades del año.

P. ¿Cuántas se cuentan?

R. Cinco: la de Navidad, de Pascua, de Pentecostes, de la Asuncion, de Todos los Santos, y en algunas diócesis la de san Pedro y de san Pablo.

P. ¿Qué debemos hacer para observarlas?

R. Pasarlas en la práctica de las buenas obras prescritas por la Iglesia, á fin de prepararnos para la celebracion de la festividad, y de recibir las gracias que Dios concede siempre en ellas con mayor abundancia.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber establecido las cuatro Témperas; hacedme la gracia de que penetre el espíritu de tan saludable institucion.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *uniré la limosna al ayuno y á la oracion.*

LECCION XXVIII.

El Cristianismo sensibilizado.—Navidad.

P. ¿Qué fiesta celebramos el dia 25 de diciembre?

R. La de Navidad.

P. ¿En qué consiste la fiesta de Navidad?

R. En el dia en que Nuestro Señor vino al mundo; es de fe que el Hijo de Dios, encarnado en el seno de la Virgen María, nació, para salvarnos, en el establo de Belen.

P. Refiéreme la historia de su nacimiento.

R. Hacia cuatro mil años que el mundo esperaba al Libertador que Dios habia prometido por medio de los Profetas, cuando por órden de Augusto, José y María se dirigieron á Belen con el fin de hacerse inscribir en los registros públicos; al llegar á la ciudad no hallaron casa en donde alojarse, así es que se guarecieron en un establo situado en el campo, en el cual la santísima Virgen dió á luz al niño Jesús en medio de la noche.

P. ¿Por quién y á quiénes fue anunciado su nacimiento?

R. Por los Ángeles á unos pastores que guardaban sus rebaños en las inmediaciones de la gruta.

P. Descríbeme la gruta de Belen.

R. La gruta de Belen, donde nació el Salvador, está tallada en la roca; tiene treinta y siete piés y medio de largo, once piés y tres pulgadas de ancho, y nueve piés de altura.

P. ¿Por qué motivo hizo Dios saber á los pastores, antes que á todos, el nacimiento de su Hijo?

R. Para enseñarnos la estimacion que debemos hacer de la pobreza y sencillez de corazon.

P. ¿Por qué se pasa en oraciones la noche de Navidad?

R. Para honrar la hora en que Nuestro Señor vino al mundo.

P. ¿Qué debemos practicar para celebrar del modo debido la fiesta de Navidad?

R. Excitar en nuestro corazon un tierno amor por el niño Jesús, y adorarle humildemente en el pesebre.

P. ¿Y qué mas?

R. Debemos tambien darle gracias por haber venido á salvarnos, prometerle imitar las virtudes de su santa infancia, y como él amar las humillaciones, la pobreza y los sufrimientos.

P. ¿Por qué dicen los sacerdotes tres misas el dia de Navidad?

R. Para honrar los tres nacimientos del Hijo de Dios: 1.º su nacimiento eterno en el seno de su Padre; 2.º su nacimiento temporal en Belen; 3.º su nacimiento espiritual en el corazon de los justos por la caridad.

P. ¿Es obligacion el oír las tres misas?

R. No, señor; mas es conveniente oirlas cuando se puede.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber enviado para rescatarnos á vuestro divino Hijo; haced que comprendamos, amemos y practiquemos las lecciones que nos da en su pesebre.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios, y en testimonio de este amor, diré con frecuencia: *Divino niño Jesús, hazed mi corazón semejante al vuestro.*

LECCION XXIX.

El Cristianismo sensibilizado. — Fiesta de la Circuncion.

P. ¿Qué fiesta se celebra el día 1.º de enero?

R. La de la Circuncion.

P. ¿En qué consiste esta fiesta?

R. En el día en que Nuestro Señor fue circuncidado y llamado Jesús.

P. ¿Por qué quiso Nuestro Señor ser circuncidado?

R. Para manifestar que era verdaderamente hombre ó hijo de Abraham, segun las profecias, y para enseñarnos á observar fielmente las leyes de la Religion.

P. ¿Por qué recibió Nuestro Señor el nombre de Jesús?

R. El nombre de Jesús, que significa Salvador, lo recibió Nuestro Señor porque nos salvó del pecado y de la muerte eterna.

P. ¿Quién le dió este nombre?

R. El mismo Dios su padre, desde el momento de la Encarnacion, si bien no fue revelado hasta el día de la Circuncion, en cuyo día daban los judios nombre á sus hijos.

P. ¿De qué nos salvó Nuestro Señor?

R. Del pecado y de la muerte eterna, salvando tambien la familia, la sociedad, las naciones todas del error y de la esclavitud; por esto se le llama el Salvador del mundo.

P. ¿Cómo debemos pronunciar el nombre de Jesús?

R. Con mucho respeto, confianza y amor; siempre que al pronunciarlo ó al escucharlo se hace una inclinacion, se gana una indulgencia.

P. ¿Es muy antigua la fiesta de la Circuncion?

R. Muchísimo, pues fue establecida en expiacion de

los desórdenes á que se entregaban los gentiles durante el día primero del año.

P. ¿Qué debemos practicar para celebrarla debidamente?

R. Para ello debemos: 1.º detestar el pecado que fue la causa de los sufrimientos del niño Jesús; 2.º despojarnos de toda desarreglada afeccion por las criaturas; 3.º compadecer á la santísima Virgen.

P. ¿Y qué debemos hacer para pasar debidamente el día primero del año?

R. 1.º Examinar en qué estado nos hallamos con Dios; 2.º pensar en la brevedad del tiempo; 3.º hacer cristianos valiosos por nuestros parientes y por los hombres todos; 4.º ofrecer alguna limosna ó alguna mortificacion en honor del niño Jesús.

Dios mío, que sois todo amor, gracias os doy por haber derramado por mí las primeras gotas de vuestra sangre el día de la Circuncion; inspiradme un gran respeto y una ilimitada confianza en vuestro santísimo nombre.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mi prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, pronunciaré cada mañana al despertarme los santísimos nombres de Jesús y de María.

LECCION XXX.

El Cristianismo sensibilizado. — Epifania.

P. ¿Qué fiesta celebra la Iglesia el día 6 de enero?

R. La de la Epifania, llamada por otro nombre *día de los Reyes*; en el espacio de quince días, nuestra buena Madre nos llama por tres veces al pesebre de Belen á fin de enseñar á los ricos la caridad para con los pobres, y á los pobres la resignacion en sus privaciones.

P. ¿Qué significa la palabra *Epifania*?

R. Manifestacion.

P. ¿En qué consiste la fiesta de la Epifania?

R. En el día en que el niño Jesús fue adorado por los Magos.

P. ¿Quiénes eran los Magos?

R. Los Magos, que se cree que eran en número de tres, eran unos sábios y reyes de Oriente que, iluminados por la gracia y guiados por una milagrosa estrella, fueron á Belén á adorar al niño Jesús, y á ofrecerle oro, incienso y mirra.

P. ¿Por qué le ofrecieron tales presentes?

R. Ofreciéronle oro para indicar que era rey; incienso para indicar que era Dios, y mirra para indicar que era hombre.

P. ¿Qué hicieron los Magos despues de adorar al niño Jesús?

R. Volviéronse á su país por distinto camino del que siguieron á su venida, y allí anunciaron la venida del Mesías.

P. ¿Es muy antigua la fiesta de la Epifanía?

R. Data de los primeros tiempos de la Iglesia, la que la ha celebrado siempre con gran pompa considerándola como la continuacion de la fiesta de Navidad; esta es la causa de que no se ayuna la víspera.

P. ¿Qué debemos practicar para santificarla?

R. Imitar á los Magos por nuestra fidelidad en la gracia, y por evitar las malas compañías.

P. ¿Y qué mas?

R. Dar gracias á Dios por nuestra vocacion á la fe, conformar nuestra conducta á nuestra creencia, y pedir la conversion de los infieles.

Dios mio, que sois todo amor, gracias os doy por haber llamado á los gentiles á la fe; iluminad á los infieles que no os conocen y á los herejes que os conocen ya, y haced que dóciles á la voz de la gracia merezcamos conservar la fe.

Me propongo amar á Dios sobre todas las cosas, y á mí prójimo como á mí mismo por amor de Dios; y en testimonio de este amor, *me asociaré á la Propagacion de la Fe.*

LECCION XXXI.

El Cristianismo sensibilizado.—Purificacion.

P. ¿Qué fiesta se celebra el 2 de febrero?

R. La de la Purificacion, vulgarmente llamada la *Candelaria*.

P. ¿Cuántos misterios honramos en esta fiesta?

R. Tres.

P. ¿Cuál es el primero?

R. La Purificacion de la Virgen santísima, quien se presentó en el templo de Jerusalem para cumplir con la ley de Moisés, que obligaba á todas las mujeres á que se presentasen, despues del nacimiento de sus hijos, en el templo de Jerusalem para purificarse y ofrecer un sacrificio al Señor.

P. ¿Comprendia esta ley á la Virgen santísima?

R. No, pero quiso someterse á ella por espíritu de obediencia y humildad.

P. ¿Qué nos enseña su ejemplo?

R. Á conformarnos con respeto y docilidad á las leyes y usos de la Iglesia.

P. ¿Qué enseña en particular á las madres cristianas?

R. Que vayan fielmente á la iglesia á dar gracias al Señor, despues del nacimiento de sus hijos.

P. ¿Cuál es el segundo misterio?

R. La presentacion del niño Jesús en el templo.

P. ¿Por qué quiso Nuestro Señor ser presentado en el templo?

R. Aunque no estaba obligado á hacerlo, por cumplir con la ley de Moisés que prescribía que se consagrasen al Señor todos los primogénitos, y para ofrecerse como víctima á Dios su Padre, y dejarnos un notable ejemplo de obediencia y humildad.

P. ¿Cuál es el tercer misterio?

R. El encuentro de Simeon y de Ana con el niño Jesús y sus padres.

P. ¿Qué hizo el anciano Simeon al ver al Salvador?

R. Le tomó en sus brazos en el transporte de su ale-